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“在老龄化的前提下，要使中国老人的生活至
少还过得去的话，首要的就是政府不能光想少花
钱，而是要加大投入。”

———中国社科院研究员唐钧近日表示，中国
的老人大多是中低收入阶层，现在很多官员、学
者，经济理性过甚，自身利益考虑很多，延迟退休
解决不了多大问题。

“不是我把爱马仕穿出工装味道，而是把工装
穿出了爱马仕的味道。”

———谈到春晚上的着装，黄渤日前在接受采
访时说：“那个衣服真不是爱马仕，是国内设计师
专门为演出制作的。网友说我把爱马仕穿出技校
工装的味道，真是误会，本身它就是一个工装裤。”

“如果你们发现上级有腐败行为，可以直接发
短信到我手机上，我将让不道德的警察脑袋搬家。”

———委内瑞拉内政与司法部长罗德里格斯·
托雷斯近日发表讲话，要求警察队伍“应具有道德
操守和严格的纪律”，如果有警察见到队伍中的贪
腐现象，可直接向他汇报。

“小伙子你怎么撞我？”
———正月初五，一位老人俯卧在地上，过往行

人很多，却没人敢扶，民警赶到老人身边，立刻拨
打 120，并将老人扶起来，昏迷的老人苏醒过来，
第一反应便是说出了上述这句话，幸好民警执勤
时随身携带执法记录仪。

“一个老百姓还没过上体面生活的国家竟然
浪费这么多钱办奥运。”

———莫斯科卡内基中心学者舍夫佐娃对索契
冬奥会持批评态度，并认为其已成为腐败、无效、
非理性、嫉妒、虚荣和自大的象征。

“哼！我要离家出走，你和弟弟妹妹过吧。”
———近日央视用镜头记录孩子面对“单独二

胎”问题的第一反应。一些孩子态度鲜明：“你生个
妹妹，我就生个弟弟。”……还有要把弟弟或妹妹
给扔河里的。

“每个像我一样热爱祖国的人，请竭尽全力告
诉苏格兰人：我们想要你们留下来！”

———今年 9月，苏格兰将举行公投决定是否
独立，英国首相卡梅伦日前发表演讲，挽留四百万
苏格兰人。他说：“想想我们经历的过去，我们将拥
有的未来，和我们对彼此意味什么。”

“人要有信仰，爱国家，不爱国的人我看不起。”
———央视记者问赵本山的家风是什么？他说：

“我头发都白了，我爹活着的时候还骂我，嫌我生
活不够节俭。胸怀坦荡一些，放下一些，因为人所
有的纠结都是跟自己过不去。”同时，他还谈到了
自己关于爱国的上述看法。

“停止实行 H7N9 的每例通报，避免对疫情超
密度的报道。”

———近日广东、广西甚至全国家禽行业协会
及企业纷纷联合向各级政府递交公开信、诉求信
等，明确提出上述请求。卫生部门表示，于法无据，
于事无补。

“很多人羡慕公务员，说公务员待遇好，不过
我们这些在乡镇工作的基层公务员，能得的待遇
和面临的压力，又有多少人知道呢？”

———湖北省人大代表、湖北蕲春县株林镇党
委书记陈菊珍近日接受新华网记者采访时语带辛
酸：“我是正科级干部，现在每个月工资 2400 元；
我们这里刚毕业的大学生，工资只有 1500 元。大
家上有老下有小，生活都挺不容易。过去，兄弟姊
妹们羡慕我在机关工作，吃‘国家饭’；现在，随便
一个打工的都挣得比我多。”

“之所以出国留学，是因为焦虑，身份焦虑，权
利得不到保障。但（争取权利）现在需要的是智慧，
不是要枪打出头鸟。”

———王石近日在新书《大道当然》的发布会上
透露出国留学原因。

“实体经济层面的房地产，我注意到谁都不
谈，但是谁都知道它是一个大问题。”

———中国社会科学院副院长李扬近日预计，
今年 6月全国房地产登记系统启动之后，除了高
房价问题外，房屋过剩问题也将水落石出，“现在
这个问题非常突出，金融部门都在作准备”“大家
都说今年实体经济要出问题，首先就是房地产出
问题”。 （郭康）
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“我今年 7 岁了，你知道我最大的愿望是什
么吗？就是买个原子弹把学校给轰了……凑合
着过吧，不喜欢上课，写作业写到可晚可晚了
……别人不会知道我的感受，我就是写不好，全
班我是写得最慢的……”一个即将升入小学二
年级的小男孩洋洋这样诉说着自己的痛苦。

从表面上，你难以看出任何问题。在不面对
学习压力的时候，洋洋和其他孩子一样活泼可
爱，能流利地说出自己的想法，但同时不得不面
对“读写困难”的困扰。

尽管已见过数以百计面临同样问题的儿
童，但每次看到洋洋挣扎无奈的样子，兰紫女士
还是觉得心里很不是滋味。

一次偶然的机会，她了解到“读写困难”及
深受其影响的庞大群体，并发现了解决这一问
题背后公益和商业的双重价值。近年来，兰紫正
以“社会企业”的运作方式为支点，撬动政府和
社会对“读写困难”儿童的关注。同时，她本人及
其致力于解决“读写困难”问题的教育机构，也
在随着这些“聪明的笨小孩”一起成长。

读写困难：巧遇与误解

“乐朗乐读”教育机构负责人兰紫曾经是一
个出版人，她笑称自己还曾是个文艺青年，有点
理想主义。

2007 年，她琢磨着推出一系列“亲子阅读”
的图书。在网上查资料的时候，这样一句话引起
了她的兴趣：“亲子阅读是预防读写困难的最好
方法。”

“读写困难”是什么？好奇心让她想一探究
竟。她查询到香港启迪儿童协会是一个关注读
写困难的非营利组织，于是拨电话过去，接电话
的刚好是该协会主席黄筱锦。黄筱锦和兰紫聊
了很久，并鼓励她继续关注这一问题。

兰紫没想到，不久后黄筱锦借来北京的机
会，免费赠送了她一套矫治儿童读写困难的教
材，并在组建相关研究课题组等方面给了她很
多专业指导和支持。

所谓“读写困难”，是儿童智力正常或超常，
但在阅读书写能力上落后的现象。其中一些孩
子在绘画、音乐等方面有着过人的表现，但读写
困难却让他们成了大人眼中“聪明的笨小孩”。

2004年，北京社科院对北京约1万名小学生
进行评估后发现，有10%的小学生存在不同程度
的读写困难现象。据《文汇报》2013年的报道，香
港大学脑与认知科学国家重点实验室主任谭力
海表示，中国的学龄儿童中，有10%至15%患有

阅读障碍或表达性障碍，全国共有2000万这类
的学童。

此外，相关研究还发现，读写困难儿童普遍
存在厌学、自卑、人际交往能力差等问题，不仅
犯罪率高，有的甚至有自杀倾向。

通过深入了解，兰紫发现老师和家长对读
写困难问题普遍不了解甚至存在误解，将读写
困难归罪于孩子的智力与态度问题，孩子们得
到的，往往是责备甚至粗暴的惩罚。

寻找公益的商业模式

事实上，丘吉尔、达芬奇、汤姆·克鲁斯等不
少杰出人士都是读写困难的受害者。7 岁时，克鲁
斯就被医生诊断为患有“阅读困难症”，“我无法在
阅读中集中精神，看完一页书时，我完全记不起来
曾看过什么，脑子里一片空白，这让我感到紧张、
焦虑和沮丧。我甚至恨我自己，经常头痛”。

令兰紫感到不安的是，还有很多儿童仍在
家长的误解中独自面对读写困难的痛苦。

经过两年的实验教学和市场摸底，兰紫于
2009 年成立了一家名为乐朗乐读的教育机构，
专门针对读写困难问题。

在实验和筹备阶段，她针对读写困难矫治
教学作了大量系统研究，将从香港引进的专业
教材进行了“本土化”，以适应大陆儿童的需要。

“这其实是个惊喜的过程。”兰紫很享受研
究和推广读写困难矫治的过程，她喜欢这种“探
索”的感觉。

在她看来，基于解决读写困难问题的巨大
市场潜力，乐朗乐读在它的公益目的之外，也应
该能获得商业上的成功。

然而一开始像大多数市场上的新兴事物一
样，如何找到合适的商业模式成了乐朗乐读必
须克服的难题。

她不得不拿以前做出版积累的资金对乐朗
乐读进行补贴，也渴望自己聘请的老师可以尽
快获得体面的收入。她明白，公益必须找到“可
持续性”。

而一次意外获得的培训机会，则极大地启
发了她对“社会企业”这一运作模式的认识。

2009 年的一天，兰紫收到英国大使馆文化
教育处发来的一封邮件，邀请其参加社会企业
家技能培训。

在培训课上，老师提出了这样一个问题：同
样是解决一次性饭盒的问题，公益的做法是购

买环保饭盒发放给人们，感召人们重视这个问
题。而社会企业的做法是找到一个用树皮生产
饭盒的农民企业家，他有人、土地、市场，但生产
成本高于市场价格。你帮他买一个机器，降低生
产成本。如果作为一个投资人，你会投公益还是
社会企业？

兰紫恍然大悟：“社会企业和公益相比更可
持续，有持续的收入就能持续解决社会问题。公
益投的钱一下子就没了，但社会企业不同，只要
企业还在，它就能一直解决社会问题。”她感觉
到“世界一下子正过来了”。

期待立法和政策跟进

这些年，兰紫一直坚持去学校和社区普及
公众对读写困难的认识。

一次，她让一位读写困难儿童的父亲试着
把一张纸铺在脑门上写字，然后告诉他自己的
孩子写字时就是这样的感受。那位父亲在很多
人面前哭了：“我打了我儿子 3 年，到现在才理
解他的痛苦。”

还有一位母亲这样吐露她的无助：“我们家
好几个博士，但我的孩子现在连三年级都快上
不下去了。”

在乐朗乐读，一些孩子得到了针对性的帮
助。兰紫和她的事业也随之一同进步。

然而，让兰紫担忧的是，与美国等发达国家
有着相对完善的读写困难相关法律政策不同，
到目前为止，我国内地在这方面还存在缺失。

兰紫近年来通过各种方式，联合多方面的
力量，希望能够促进这方面的立法。

2013 年 3 月，全国政协委员、清华大学公共
管理学院副院长王名向全国政协十二届一次会
议提交了《关于全国加强关爱读写困难学生，切
实落实教育公平的提案》。在提案中，他提出 5
点建议，如设立专门机构负责读写困难儿童在
校的融入教育；成立读写困难生救助性康复训
练经费制度；建立家长求助热线，委托相关专业
机构提供电话远程咨询服务；将每年的 4 月 24
日定为“读写困难日”等。

看到国家和社会层面对读写困难重视的加
强，兰紫正着手通过开发在线教育和连锁加盟
等方式，将乐朗乐读的矫治教学经验进行复制
和推广。

她反对将“读写困难”称作“读写障碍”，认
为这是对读写困难儿童的伤害。“理解每一个
孩子。”每次面对他们，兰紫都在心里这样提醒
自己。

和“聪明的笨小孩”一起长大
姻本报记者 王庆
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在这个甲午马年的春节，曾因燕赤霞等形象而深入人心的
香港老戏骨午马因肺癌病逝，享年 71 岁。

其妻表示：“午马十个月前已经肺癌扩散，他的生命期是很
短的。如继续放化疗必将在病榻上度过，这是他最不愿意的！这
几个月，他以最佳的精神状态，享受工作、享受生活，潇洒地走
完了他人生最后这段路，我好安慰！”

而大批艺人也通过各种方式表达着对这位前辈艺人的哀
思。演员戴娇倩回忆与午马合作过三次，印象中的他敬业、谦
虚、随和、不摆谱、不迟到。

午马师从武侠电影大师张彻，也是著名导演胡金铨的私淑
弟子，还是洪金宝的得力助手之一。他能演、能编、能导、能策
划，是香港电影界不可多得的人才。

从影几十年，午马拍过 100 多部影片，多以演反面角色、小
人物和老人为主，参演过《六指琴魔》《碧血剑》等多部经典影
片。他塑造的人物，性格突出，形象丰富，尤其是在《倩女幽魂》
中塑造的“燕赤霞”，给影迷们留下了非常深刻的印象，他也凭
此片获得了第二十四届台湾金马奖的最佳男配角奖。

另一方面，午马继续演艺生涯的同时还开始了自己的导演
之路，先后导演过 10 多部影片和数十部电视剧，产量惊人，其
中不乏《无敌小子霍元甲》《黄飞鸿之鬼脚七》《驱魔道长》《龙蛇
争霸》等叫座又叫好的影片。

就在去世前的一个月，午马还在拍摄电视剧《芙蓉锦》。据
该剧制片人姜勇回忆，当时剧组大多数人只知道午马身体不太
好，但并不知道他得了癌症，“在剧组的时候我们还经常一起吃
饭”。

而在戏外，午马则透露自己生性风流，直到五十几岁才想
安定下来，“老婆刚好在我想要有个家的时候出现了”。

1995 年，午马到深圳拍戏，当时已经 50 多岁的他认识了小
他 23 岁的妻子。两人发展相当快速，很快结婚并生育一个女
儿。午马曾笑称，家中经济全交由妻子打理，自己只负责拍戏赚
钱就好。

午马去世后，他的妻子深情怀念：“他是我心目中的英雄，
我引以为傲的丈夫！” （天吾）

冯小刚累了。
从 2013 年底，到春晚结束后相当长的一段时间里，冯小刚

没有再更新微博。而外界，在对《私人订制》的漫天批评过后，是
对春晚的各种吐槽和质疑。

他对电影的初心、梦想、真爱的结晶《一九四二》，可能是他
艺术生涯的转折点———严肃电影遭遇票房的惨败和廉价的谩
骂，满满诚意和内涵的作品没有得到尊重。

而且，以王朔为核心的冯氏幽默也不那么流行了。
17 年 14 部作品，外加 1 台春晚。冯小刚在多个场合提过退

休的事。他发现：“不留神间青春已逝，大把的光阴和热情精力都
被电影掠夺一空。”

徐帆这样定义丈夫冯小刚：“他就是一个文艺青年。”
2012 年度中国导演协会表彰大会上，在凭借《一九四二》获

得“年度电影”和“年度导演”奖后，冯小刚在获奖致辞中抨击中
国的电影审查阻止了国家电影工业的前进。尽管言论在颁奖典
礼播出时被删掉了，但他得到了同行们的赞扬：“哇，终于有人敢
在公共场合说这件事了。”此前，只有谢飞这样做过。

徐帆说：“他真是我敬佩的一个勇士，但是又是我最担心的
一个孩子。”

如今，能让冯小刚兴奋的，就是她的女儿。见着孩子的时候
就是一通亲。他女儿见过其他人的爸爸，是那种“端着”的爸爸。
女儿问人家：为什么我爸爸见着我总是要亲我、把我脸都要亲破
了？

冯小刚沉溺于孤独，常常对人描述这样一个场景：楼下车水
马龙，屋内是激昂的交响音乐，他拿着笔在画室胡乱泼洒。

同时，他又恐惧孤独。几次搬家他都拉着朋友一起，张国立、
赵宝刚……家中常年宾客不绝。

一次酒局上，冯小刚对朋友描述他想象中的退休生活：有个
农场，牛羊成群，一个老头两鬓斑白，在田间颤颤巍巍地走着。忽
然间看到地平线远方出现人影，一帮老姐们、老哥们看他来了
……冯小刚的朋友、《时尚芭莎》编辑沈黎回忆，说着说着他自己
就哭了，他借着酒劲儿问大家：“我一个死老头，你们还会记得来
看我吗？” （天吾）
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“娜”样奇迹
一年前，李娜说出自己的目标是“再拿一座大满贯和排名来到世

界前三”，当时很多人对此持怀疑态度。
一年后，李娜以澳网冠军和世界排名进入前三的成绩，回应了外

界的质疑。
不仅如此，年过 30 的李娜也成为公开赛年代以来年龄最大的澳

网女单冠军。
李娜的人生，似乎总有来自外界的困难迫使她不得不勇敢地去

战斗。14 岁时，是失去父亲的打击；20 岁时，是让她深感压抑的体制；
29 岁夺得法网女单冠军后，则是公众对她更上一层楼的期许压力和
各种争议。

“法网夺冠之后，没有人告诉我生活会变成什么样子，我团队中
也没有人有过这样的经历。于是也一直在浪费这样的时间。”李娜曾
这样描述职业生涯第一巅峰之后的挣扎和迷茫。

此外，她还陷入争议之中。2012 年，李娜接受外媒采访时的一句
话，被翻译成“我打球不是为了国家”而在国内引起一番李娜“是否爱
国”的争论。

对于国家，李娜则明确表示：“对于生在什么国家，我没有选择权。
但我爱我的国家，你可以看到在赢得法网后，有多少人站在我背后，给
予我支持。”

顶着来自自身和外界的压力，李娜在 2013 年澳网决赛上经历了
两次摔倒和被对手逆转，第二次收获了亚军。

这两年状态的起伏不定也曾使她萌生退意。而当人讨论她是如
何战胜自己最终东山再起的时候，则不能忽略为其带来转机的教练
卡洛斯。

卡洛斯非常善于进行“目标教育”，他认为如果没有非常具体的
目标，球员的训练也将失去方向和动力。

他对李娜实施的技战术改造属于短期目标，在每一个赛季都会
设定一些阶段性的中期目标，而长期目标就是“再夺大满贯”，各个目
标间相互衔接。

“在设定目标以后通过努力达到了，这种喜悦很难用简单的语言
来表达。”李娜说。

那么，下一个目标是什么？
当 ESPN 主持人让她在“大满贯冠军”和“世界排名第一”两者作

出选择时，李娜回答：“能两个都要吗！”
春节后奔赴卡塔尔征战的李娜被媒体赞为“现象级人物”。或许，

我们有理由期待下一个“娜”样奇迹。 （郭康）
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近年来，兰紫正以“社会企业”的运作方式为支点，撬动政府和社会对“读写困难”儿童的关注。


